Chronique du Val d'Igny 2024





Chers frères et sœurs,

Chers parents et amis,

En Église, comme dans l'Ordre, nous achevons une année sous le signe de la synodalité. En communauté aussi, nous avons tracé notre chemin synodal par des réunions mensuelles de partage et d'écoute afin de discerner ensemble les orientations à venir. La communauté est un organisme vivant qui change de visage au fil des ans et doit sans cesse s'adapter à sa nouvelle réalité.

L'année a également été marquée par un laborieux et fructueux **audit** sur l'organisation de notre travail en vue de redistribuer certaines tâches et responsabilités et de dessiner le contour d'une nouvelle embauche. C'est ainsi que le 7 octobre **Marlène Jurek** a pris son poste de comptable, assistante administrative et commerciale. Cette arrivée permet de libérer quelques sœurs pour des emplois en interne. En août, après une consultation communautaire, mère Isabelle a procédé à des changements de prieure, sous -prieure, membres du conseil.

D'autre part, nous avons accueilli en communauté **Ninon**, 22 ans, pour une année de pause dans ses études . Elle a partagé entièrement notre quotidien, et nous a quittées après avoir approfondi devant Dieu le sens qu'elle veut donner à sa vie. L'expérience a été très bonne pour elle et pour nous. En octobre-novembre, **sœur Mireille**, xavière, est venue prendre parmi nous un bon temps de repos entre deux missions. Nous avons aimé et goûté ce rapprochement fraternel avec la vie religieuse apostolique.

Parmi plusieurs autres **visites** notons, en janvier, celle de notre nouveau Père Immédiat, **dom Marie-Bruno**. Début mars nous avons retrouvé avec joie le **père Yves Simoëns**, s. j. pour son service de confesseur et d'accompagnateur spirituel. Bien que le sachant atteint d'un grave cancer nous ignorions alors que ce serait la dernière fois qu'il faisait le voyage. Il s'est éteint le 8 septembre, dans la lumière de la Nativité de la Vierge Marie. Il était notre ami depuis 25 ans.

Dans notre Ordre, dès l'origine, l'intuition de nos fondateurs a voulu que les communautés soient unies entre elles par des liens de filiation. Plusieurs communautés ayant perdu leur maison mère, nous adoptons **deux maisons filles**: la communauté de **Bonneval** en Aveyron et celle de **Baumgarten** en Alsace.

Au cours de l'année, huit d'entre nous ont vécu une étape importante de leur itinéraire monastique. Le lundi 8 avril, en la solennité de l'Annonciation du Seigneur, soeur Nicole a fêté son jubilé d'or monastique. Le 6 août, en la fête de la Transfiguration, après deux ans de noviciat, soeur Marie Bakhita a prononcé ses premiers vœux. Enfin, le 30 novembre, pour clore l'année liturgique, sœur Joëlle a célébré ses 25 ans de profession. Tandis que les cinq autres se sont présentées devant le Seigneur après de longues années de fidélité: sœur Colombe, le 11 janvier à l'âge de presque 101 ans, puis sœur Martine le 2°dimanche de Pâques (7 avril), vite rattrapée par sœur Marie-Noël le 26 avril, puis sœur Agnès au petit matin du 15 août, et le 18 novembre, sœur Marie-Gabrielle.

Outre l'accueil de groupes à l'hôtellerie, nos liens avec le diocèse sont fréquents, surtout depuis que nous sommes sans aumônier résidant et que les prêtres de notre espace missionnaire se relaient pour venir célébrer l'Eucharistie avec nous. Merci à père Mickaël Dupont, père Claude Soudant et père Étienne Ruhatijuli, sans oublier Mgr Vetö qui assure aussi sa part certains dimanches et solennités. Comme chaque année, notre archevêque, Mgr de Moulins-Beaufort, a trouvé le temps de venir nous partager les nouvelles du diocèse ou de l'Église en France. En dehors du diocèse, mais plus près de l'abbaye, père Claude Mitchikpé, curé de Fère-en-Tardenois prend régulièrement son tour dans l'équipe des célébrants. À lui aussi, nous disons un grand merci. De notre côté nous avons participé à plusieurs rassemblements diocésains :

à la **journée diocésaine de la vie consacrée** qui s'est tenue chez nos sœurs Clarisses à Cormontreuil le 9 décembre,

le 14 avril, à Fismes à la **consécration dans l'Ordre des Vierges, de sœur Marie** que nous connaissons bien à l'abbaye,

le 4 mai, à la journée de clôture de la **marche pour les vocations** à Reims, et au **pèlerinage diocésain au lac de Bairon** le 20 mai.

En février, sœur Anne-Joseph a été invitée aux facultés Loyola Paris, pour une session sur le thème : « La vie religieuse, témoin de la gratuité de Dieu ? » afin de donner une conférence – « témoignage réfléchi » sur la vie fraternelle comme lieu d'expérimentation de la gratuité.

Dans le cadre de la formation permanente de la communauté, en janvier, soeur Théophane, moniale bénédictine de l'Abbaye ND de Jouarre, nous a fait goûter la richesse des récits du Nouveau Testament scrutés à travers le prisme de l'analyse narrative. En avril, Laurence Mellerin nous a donné 3 jours de session sur Isaac de l'Etoile, un auteur cistercien. En juin, Sandrine Davin est revenue pour une session de formation à la lecture à haute voix. Toujours en juin, Yves Dagregorio, psychothérapeute à Lyon, a animé une session sur le transfert : conférences sur le sujet et rencontres personnelles pour celles qui le désirent. Notre retraite annuelle début juillet a été donnée par père Bernard Pitaud, prêtre de la Compagnie de Saint Sulpice. Il nous a entraîné dans une méditation de textes de Madeleine Delbrêl. Il est revenu en novembre, cette fois, au titre de confesseur « extraordinaire », occuper la place laissée par père Simoens. Nous avons un autre confesseur, père Paul Royet du diocèse de Dijon, neveu de l'une de nous, qui continue de venir régulièrement assurer ce même service. Début

octobre, nous avons retrouvé **Jean-Michel Dieuaide**, pour une session de chant en vue d'apprendre de nouvelles pièces et étoffer notre répertoire.

Plusieurs évènements ouverts au public se sont inscrits dans notre agenda communautaire : en janvier, à l'occasion des vœux au personnel soignant de notre PUV, nous leur proposons une visite du monastère en famille. L'Association des Amis de l'Abbaye a tenu son Assemblée générale le Dimanche 7 avril. A l'issue de l'Assemblée, un public nombreux s'est retrouvé dans notre église pour un concert très apprécié donné par la chorale La Veslardanne. Début juin nous avons eu le plaisir de retrouver les classes de chant, de violon et de violoncelle de l'Ecole Municipale de Musique de Fismes pour une audition de qualité. En juin encore, Laurent et Bénédicte Vermot-Desroches, sont venus nous présenter, photos et objets d'époque à l'appui, la place de l'Abbaye d'Igny pendant la guerre de 14/18. Les allemands avaient établi dans nos murs un hôpital de campagne pour réservistes (R.FELD.LAZ.56), avant de dynamiter le site lors de leur retrait. Les américains ont ensuite occupé les lieux. Samedi 21 et dimanche 22 septembre, pour les Journées Européennes du Patrimoine nous avons proposé un parcours ludique à travers le parc de l'Abbaye. Samedi 19 et Dimanche 20 octobre, effervescence au Val d'Igny : une grande brocante s'est déployée autour de la cour des Ateliers: tables, bancs, chaises, vaisselle, mobilier et objets divers étaient proposés à la vente par une équipe d'amis tous bénévoles. Malgré le temps gris les gens sont venus nombreux.







Brocante

Deux gros chantiers nous ont mobilisées cette année.

Après avoir longuement étudié le projet, le chantier pour la pose des **panneaux solaires** a débuté le 10 juin et a duré un mois. Ceux-ci une fois posés, il n'a plus manqué que le soleil !... mais les nouvelles gouttières ont bien fonctionné! L'autre chantier a été celui de la **signalétique** de l'abbaye qu'il fallait repenser pour harmoniser les informations utiles. C'était prêt juste à temps pour accueillir les visiteurs des Journées du Patrimoine.

Connaissez-vous le **label « Eglise verte-monastères »**? Il se présente ainsi : créé pour aider les communautés chrétiennes à mieux intégrer le respect de la Création dans leur vie de foi et à s'orienter vers des pratiques et modes de vie plus écologiques. Nous y avons adhéré cette année et, à la suite de notre éco-diagnostic, nous avons obtenu le niveau « Lis des champs ». Une visioconférence avec les animatrices a ouvert des pistes pour améliorer nos pratiques personnelles et communautaires. https://www.egliseverte.org/eglise-verte-monasteres/

Ce que ne dit pas la chronique annuelle, c'est la prière qui nous anime et qui se nourrit de notre foi en Dieu pour lui présenter les évènements du monde et du temps dans lesquels nous vivons. A la veille d'entrer dans l'année jubilaire, nous sommes habitées par l'espérance qui ne déçoit pas et nous vous l'offrons en partage :

« L'espérance naît de l'amour et se fonde sur l'amour qui jaillit du Cœur de Jésus transpercé sur la croix. L'espérance chrétienne, en effet, ne trompe ni ne déçoit parce qu'elle est fondée sur la certitude que rien ni personne ne pourra jamais nous séparer de l'amour de Dieu. »

(L'espérance ne déçoit pas : bulle d'indiction du jubilé ordinaire de l'année 2025, n°3)

